

NOS ANCIENS ÉTUDIANTS

Nous avons demandé à des étudiants du master « Religions, Sociétés, Espace Public » de répondre à une série de questions sur leur parcours. Nous avons le plaisir de vous proposer le témoignage de Moe.

Pourquoi avoir choisi ce master ?

J'ai commencé mes études à l'Université de Kyoto au Japon, et me suis spécialisée en relations internationales et en sciences politiques. En troisième année, je suis venue en France pour la première fois comme étudiante en échange à l'IEP de Grenoble. Après avoir fini mes quatre années de licence et une première année de master au Japon, j'ai décidé de revenir en France pour étudier la sociologie. J'ai effectué des recherches sur le thème de la laïcité depuis mes études au Japon. Je voulais mettre en lumière le développement du discours sur la laïcité en France par une approche sociologique. J'ai choisi le master ReSEP, car il peut donner des connaissances sur la sociologie ainsi que sur des démarches pour comprendre le fait religieux.

Qu'est-ce que tu espérais en entrant dans ce Master ? Et ce que tu en retiens ?

D'abord, les cours de pré-rentrée m'ont aidée pour démarrer mes études en sociologie, car je n'ai jamais eu d'occasion de les poursuivre. Quelques séminaires ont également complété l'épistémologie de la sociologie.

Les séminaires de parcours ReSEP m'ont apporté des connaissances riches sur des phénomènes sociaux et religieux ainsi que sur des approches nécessaires pour les analyser. Par exemple, pour comprendre la pluralité religieuse dans la société, nous avons étudié Max Weber, Fredrik Barth, Talal Asad, etc. En développant ces diverses idées, j'ai pu approfondir ma compréhension des théories de manière systématique et des phénomènes concernant le conflit religieux de manière pragmatique.

As-tu des conseils pour les nouveaux arrivants ?

Vous êtes intéressés par la sociologie des religions, mais vous ne vous en faites pas d'idée ? Ne vous inquiétez pas. Les cours de pré-rentrée vous aideront. Vous pouvez donc vous préparer à l'aise pour apprendre une nouvelle discipline.

On pourrait dire que ce parcours ReSEP est interdisciplinaire, car la compréhension d'une relation entre le religieux et la société vous demande non pas seulement des idées sociologiques, mais aussi celles de la philosophie, de la politologie, etc. Je vous conseille de ne pas restreindre le choix, mais de prendre les cours d'une autre discipline qui sont aussi disponibles dans ce parcours avec les options.

Quel était ton sujet de mémoire ?

Mon mémoire traite le développement du discours politique et médiatique sur la laïcité en France. Ma question de recherche était donc : pourquoi et comment les discours sur la laïcité ont-ils réussi à établir le sens dominant de laïcité, dans lequel elle est considérée comme une valeur nationale ? J'ai fait des analyses sur les discours des hommes/femmes politiques et sur des articles de journaux qui discutent et débattent sur la laïcité.

Ce que tu es devenue ? Ce que tu fais maintenant ?

Après avoir terminé le master ReSEP, je suis retournée au Japon et je continue de travailler sur le même thème en tant que doctorante à l'Université de Kyoto.